

EL NUEVO CAMPEÓN

PERIÓDICO QUINCENAL

Defensor de los intereses morales y materiales de Granollers

La redacción no se hará solidaria de los trabajos firmados.

Insértense ó no, no se devuelven los originales.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
J. SERRACANT É HIJO
Plaza del Ganado, 34
(CARRETERA)

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Granollers, trimestre. 0'75 Ptas.
Fuera. » 1'00 »
No se venden números sueltos.

NOTA DE ACTUALIDAD

EL DISCURSO DEL SR. MORET ⁽¹⁾

He aquí anotados algunos recortes del mismo y comentados á la manera que nos ha sido dable. Empieza así el Sr. Moret y dice:

«Zaragoza demuestra que no es indiferente al movimiento político.

Los liberales han proclamado la libertad y llamado al pueblo á ejercer sus derechos, apartándole del camino de la fuerza para recurrir á la vida legal.

Por esto no creo que nadie ponga coto á estas manifestaciones públicas.

No contando el pueblo con la gestión de sus diputados, las circunstancias políticas imponen al espíritu nacional otras formas de manifestaciones.»

La indignación santa y noble del pueblo que trabaja y paga, que pierde á sus hijos en la manigua y no tiene un mendrugo de pan con que saciar su hambre, se las proporciona las formas.

«Las Constituyentes de Cádiz legislaban en 1812 entre balas de cañón y las Cortes de hoy derrochan el dinero.

Discútese la soberanía de las colonias y calla la voz de la soberanía popular, produciendo el silencio en Cuba.

No se ha consultado al país, pero en cambio se ha consultado á los re-

presentantes de las asociaciones religiosas. Aplausos.

Sólo se puede hablar de la cuestión de Cuba, porque en ella está fijo el pensamiento unánime de la nación.

Los anhelos que produce á los aragoneses la cuestión de Cuba no los produce el cansancio del sacrificio.

Ha llegado á fatigar esta cuestión porque al cabo de dos años de planteada no se ve llegar el desenlace, aunque para conseguirlo se han aplicado dos políticas diferentes y contradictorias: primero la del general Martínez Campos, que encaminaba su acción por el sendero de la paz, y después la del general Weyler que hace una guerra de exterminio y de desolación, resultando de todo esto, que no son suficientes los procedimientos de la fuerza para lograr la paz de Cuba.

El país se siente mal, y contempla cómo hay ministros que tratan con descortesía á la Reina, hecho que no hubiera realizado ningún español cualquiera, y tras del que se produjo una crisis acerca de la cual, como de las consultas que precedieron á su resultado, no se sabe nada.

Todo esto ha producido un estado de opinión que hace que se hable de hombres de los tristes destinos, de nubes tempestuosas, de Gobierno vacilante, y que la nación exija que se le diga á dónde vamos.»

Vamos, con este sistema, al derribamiento del trono y á la ruina de la nación española.

«Ocurre hoy que Cuba ve sus campos abandonados, arrasados los palmares que daban sombra á los cadá-

veres insepultos, que toda la isla es desolación y ruina. «¿Dónde está la Patria?» preguntan los mártires. «La Patria llora,» podría contestárseles.

El Gobierno, vacilante, carece de mañana las crisis se hacen para no abrir las Cortes, habiéndose puesto las cosas de modo, que es imposible que las minorías vayan á ellas; á las vacilaciones de quien manda, corresponden las dudas de quien obedece, pareciendo que cae sobre nosotros la mano de Dios para marcar una página de muerte.

El pueblo tiene derecho á pedir á los políticos la solución de estos conflictos. Si no se la damos, debe arrojarnos del templo como Cristo á los mercaderes.

Pedid, porque tenéis derecho á gobernar. Para eso sois libres.»

Sí, pero tal como están hoy las cosas somos libres, pero... libre-esclavos, que no deja de ser una *ganga*.

«El partido liberal dijo al Gobierno: Ahí tienes todo lo que necesitas en hombres y dinero, y después de todos los recursos y de todos los medios que facilitó como partido de Gobierno, redujo su misión á esperar los actos.

Fué á Cuba el general Weyler, y en vista del fracaso en su campaña, el Gobierno tuvo que agarrarse á la bandera de las reformas.

Admirónos el cambio operado en la política de la guerra y en la implantación de las reformas, por crearlas incompatibles y dañosas por las vacilaciones con que se procedía.

Abriéronse las Cortes y los sucesos

(1) Por su extensión hemos de comentarlo con dos veces.

provocados por el duque de Tetuán obligaron á la retirada del partido liberal y á la publicación del manifiesto.

El Gobierno procura la paz, asolando, devastando y destruyendo el territorio de Cuba.

Los bandos del general Weyler obligan á todos los campesinos á que vayan á los poblados. Mientras tanto las columnas lo asolan todo, obligando á los insurrectos á guarecerse en las montañas para morir allí de hambre ó huir.

Así el general Veyler, después de declarar pacificadas las provincias occidentales, anuncia su propósito de ir á Oriente para hacer lo mismo.

Demuestra que este plan es irrealizable el hecho de que en las pacificadas provincias occidentales vuelven á presentarse otra vez los insurrectos de Oriente, uniéndose á los de Occidente.

Es evidente el hecho de que han fracasado los planes del general Veyler, y también que es imposible seguir así la guerra, porque cuando todo está arrasado, las columnas no podrán operar,

Continuará la guerra; pero aun terminando con estos procedimientos, pregunta: ¿es eso la paz? No, porque la paz es imposible con ciudades destruidas, campos incultos, miseria y hambre. Un país así es inútil para la paz y echa una mancha sobre nuestra historia.»

Que verdad es esta. ¡Manchas sobre la historia! ¡cuántas lleva!

«La paz la quiere el partido liberal haciendo justicia, y por los procedimientos de la libertad, llevando á Cuba cuanto tenemos en la Península.»

Así deben de ser los gobiernos y los pueblos que se inspiran en los sentimientos de humanidad y como hermanos que somos todos, debemos de ser libres é iguales.

P. P.

ANALICEMOS

Verdad asombrosa es la que se presenta á nuestros ojos continuamente si paramos mientes, si nos fijamos en los matices, los alti-bajos y fases

porque pasa nuestra política, la política menuda, la política de localidad. Tenemos dos elementos de vida política bien señalados ¿cuáles son? el fusionista y el conservador. ¿Cuál de los dos elementos está más identificado y más en carácter con el modo de ser y sentir del resto de la población? No hay que objetarlo. El partido fusionista siente con más ardor y vehemencia el fin del bien que persigue. En él está enclavado el sentimiento de justicia y equidad y por su nombre por su historia local y méritos contraídos, tiene ya probado hasta la evidencia, hasta la sociedad, que hace más elevadera la honorosa carga del pobre contribuyente y es más estable y afianza más la vida del mismo, por el orden, equidad y buen celo con que ejerce el gobierno del pueblo. Basta con fijarse solamente en los respectivos municipios que han representado las situaciones políticas de cada partido y se verá cual de los dos ha sabido ganarse mejor el nombre y galardón de administración ordenada. Precisamente hállanse en los anales de administración y gobierno del pueblo, datos curiosísimos que importa guardar y puntualizar.

Precisemos alguno.

En las administraciones pasadas ó sea en tiempo en que gobernaban los fusionistas, veíase con satisfacción y aplauso del público extremar las medidas de higiene y salubridad, desplegando la Junta encargada de ello ó sea de Sanidad un celo y actividad plausibles.

En los asuntos de quintas se ejercía más bien la caridad que nada más, pues á las familias pobres que pretendían se instruyese expediente por causas probadas y legítimas, se les hacían los trabajos cuasi de balde. En la marcha de la administración local, ¿qué diremos?... Presentábanse unas cuentas que se entregaban al público impresas, sino por trimestres, por semestres ó de todo el año, pero al fin y al cabo se presentaban las cuentas, mas hoy todo brilla por su ausencia. ¿Será que la administración actual es mala ó deficiente? Todo puede ser. A quien que administre algo si lo hace bien no le gusta dar cuenta detallada de cuanto lleva á

cabos? No han de salerle prendas.

No hemos descendido en *minuciosidades*... que juntas resultarían un magnífico trabajo, mas tampoco renunciamos á ello. Tal vez lo guardemos por el día de mañana

DUENDE

Pues señor... ahí me tienen otra vez y soy *Duende*, pero, ¡caramba! ¡carambola! ¡carambita! y que mal humorada y que *iracunda* y *tremebunda* anda la gente del rayo,... no parece sino que ha de hundirse el mismo firmamento! ¡Ja ¡ja ja!... ja ja ja!... ¡Pobrecitos! se han asustado. No aciertan á tomar partido. Todo son cábalas. *Duende* les tiene amedrentados. Sosegaos hijos, sosegaos. Se les ha metido el miedo al cuerpo de tal suerte que ni osan respirar el aire. ¡Pobrecitos! no ven en todas partes más que el terrorífico espectro ó la sombra fatídica de *Duende*. ¡Quien será ese ser ó ficción se dicen que nos infunde tanto miedo? *Duende*, y sueñan que les persigue, que les va al detrás siempre con actitud amenazadora y *Duende* que sabe leer hasta en lo más recóndito del alma de los corazones de los seres enfermizos y débiles, se rie y les tiende la mano amiga pero ellos espavoridos huyen y se ocultan más entre los pliegues de las sábanas, hasta que llegado el día, y generoso les prodiga un rayo de luz que entra por la ventana no despiertan de su terrible pesadilla. Entonces es cuando vueltos á la vida real y efectiva principian á extender de nuevo la mirada y fijos los ojos de su turbado entendimiento en que hay un algo que es causa de su mal estar y de sus ansias consultan con su propio espíritu y convienen en que real y verdaderamente existe un *ser oculto*, un ser desconocido que dígame como se quiera, sea brujo no lo sea, se diga *Duende* no se lo diga, la verdad es que les infunde miedo y terror; que les persigue y atemoriza y ante tal temor dan sus pasos con tino con el peligro siempre de no tropezar con él y de que no se les trague el abismo ó el infierno.

¡Ja ja ja!... ¡ja ja ja!...

Soy *Duende*, sí, más animados co-

bardes y fermentados que de hombres así, dice el adagio, no queda nada escrito.

Soy *Duende* sí, más animad vuestro espíritu.

SILENCIO ESTUDIADO

Es tan cierto que no nos gusta particularizar los asuntos aún que haya quien cree lo contrario, pero también lo es tan y tan cierto y evidente que hay en la vida seres tan ruines y degenerados que se les ha elevado constantemente el odio, miseria y abandono, que no es posible sustraerse al natural deseo y á la necesidad imperiosa que hay de decirles con claridad y con ingenuidad suma un algo que bien podría titularse el prólogo de una obra que tuviese por título *Condena de los excesos de un...*

Seres menguados hay en la vida que haciendo ludibrio de la dignidad humana, de su propia dignidad hánse lanzado al precipicio de la más negra de las deshonras habiendo pretendido ensuciar al prójimo sin reparar en medios hasta llegar á lo más hondo del abismo donde se agitan perdidos, envueltos por la más espesa y putrefacta capa de lodo. Ejemplo vivo y perenne es el de un desdichado que se ha pasado la vida predicando moralidad y justicia, é ideas, cuando al fin lo ha supeditado todo á su venal capricho y, á su conveniencia propia.

A todo esto ha venido á parar todo el cúmulo de vocinglería, charlatanismo y consecuencia política de todo un *mono*, de un hombre pueril y quisquilloso, de conveniencia propia, de un hombre negación de todo lo bueno que se ha pasado la vida removiendo basura insultando y maltratando, ... como defensor de la pretendida causa de moralidad... y justicia... que decía defender pero en el que nadie puso verdadero crédito. Hasta aquí llega la consecuencia política y cinismo de cierto hombre. Háse llegado al fin ya de la comedia ó tragedia representada, tomando al prójimo por escabel ó por contera. Hay que apartarse de ese rapaz que con tanta vileza explota el *juego* sentando plaza de hombre de bien y llorando siempre enseñando sus hijos por muestra en

lo que se le ve la *tela burda* á todas luces y que maldita la gracia del bien que persigue y con lo que no ha de engañar ya á nadie.

Ha de retirarse mal que le pese del círculo de la gente de bien, de la gente honrada pues su ponzoña es perjudicial en todo. No bastan las lágrimas, no basta el lloro. Reptil que así envenena, y ensucia hay que apartarle de la gente sana.

Objeto de miles de desazanes y trastornos locales y particulares y al que había tenido que amparársele por su *desdicha* de muchas maneras, ha sido la vida de la vívora traicionera cual conducta ha sido un dechado de miseria y escándalo.

Abran los ojos á la luz de la verdad y de la razón los hombres pensadores de nuestra villa y verán cuan claro y cierto es lo que sobre este particular indicamos. Las cosas por su natural consecuencia llegan á su fin, y el de ese ser ruín y menguado que, ora pretextando fidelidad al partido que militaba del que había sacado buenos cuartos, ora haciendo el papel de víctima con lo que también se le aflojaba la *mosca*, iba *pasando* pero ahora si no es que participe de la bolsa de algún *caballero* que no le cuesten mucho de ganar lo que es por sus antiguos y sacrificados amigos puede dar la partida *por fallida* y bien acabada.

Ahora el muy burriquiño se ha ceñido á la más estúpida de las conspiraciones del silencio, como si no supiéramos que esto es recurso harto gastado.

Aprende pueblo. Ya ves que *profetas* y *redentores* te salen que te se venden por un mísero plato de lentejas haciendo traición á sus ideales después de haber estrujado y sacado el *jugo* de tus bolsillos dejando tal vez exhaustos ó vacíos.

Ningún partido lo desea ya. No interesa ya á nadie.

Miseras de esta naturaleza, no deberían haber representado en la política ni en la sociedad nada

UN LIBERAL DE CASTA.

¡GUAPO!...

A título de inventario

¿Qué pasó, qué no pasó?

Nada!... Que un comerciante en

aceites iba de *paso*, dicen, y que atreados los guardas de consumos y dueño del vehículo en determinar si podía ó no en aquella hora ir de *paso* la mercancía, el público se agolpó, y nada, que desapareció, dicen, de dicho vehículo el bulto ó bultos que contenía. Mas lo bueno fué que los empleados creían segura la *presa*, cuando llevándose carro y carretero á la Colecta ¡oh sorpresa! se hallaron con que los bultos habían desaparecido, quedando en su lugar otros llenos de viento, quedando dichos guardas burlados y confundidos. Entonces el público que llegó á formar una verdadera manifestación prorrumpió en estrepitosos aplausos, coreando lo de la *broma*.

Por el lugar y hora en que todo esto pasó, pues que era el sábado de la semana pasada á las nueve y media de la noche y delante «El Café Nuevo,» hora en que la carretera se convierte en verdadero paseo, resultó un jolgorio y *fiesta* que llenó de júbilo y satisfacción á cuantos lo presenciaron. ¿Qué pasó, qué no pasó?... pues nada. ¡Que unos bultos desaparecieron como por encanto.

Id por otra, camaradas, que esto va de perlas.

Hemos dicho que lo apuntamos á título de inventario.

MIRIÑAQUE.

LA PATRIA MARE Y 'L SOLDAT

Arreu erida la Patria,
— ¡veniu mos fills aymats!...
¡venjau la mía ofensa!...
¡venjau, si vos plau!
Quitar ma honra intentan,
mos drets, mas llibertats...
tenirme com esclava,
donarme forts afanys,
de mí, fer lo que 's vulga...
lligarme pens y mans.
¡Mos fills!... penseu que ma honra
en vostres mans está:
si á mí, la sort m' es contra,
la vostre... ¿qué será?

Soldat que aixó escolta
es cert, diu, es vritat,
mes *tú* que tant te queixas
¡oh Parria! ¿qué 'm darás?...
Si la guerra 'm don penas...
si tinch dolors y afanys...
si ma sanch. rega á terra...
¡si quedo en mal estat!...

¡si la guerra 'm trosseja,
y 'm deix sens caminar!...
Digas llavors ¡Oh Patria!
digas, ¡qué 'm donarás!
¡tal vegada unas crosas,
per nar á pasejar?...
per nar de porta en porta
demanant caritat?...
—¡No!—respón la Patria;
món *fi* es mes elevat:
en mí no hi ha vilesa:
perjo, som *tos jermans*
que t' ayman y t' amparan,
que t' *venen* ajudar. (1)
Jo, 'l cor de mare t' dono:
¡¡benehit sigas soldat!!

F. V.

(1) Poesía llegida en una vetllada 'hont se reculliren fondos per los fills d' aquesta vila que vinguin malalts ó esgarrats de la guerra de Cuba ó Filipinas.

REMITIDO

Sr. Director de EL NUEVO CAMPEÓN.

Muy Sr. mío: Es un favor que le pido, inserte en el periódico de su dirección el presente

REMITIDO

Habiéndome visto aludida de un modo directo en el último número de *La Granollaria* que se publica en esta, y tomando pie del contenido del escrito que contra mi va dirigido á raíz de un *altercado* habido en el matadero público de esta villa y en el que

se llevó la peor parte *el Bort*, y en donde ejerzo el cargo de *menudero*, que dicen, he de manifestar que á no ser por las *bromas* y *manchas* que contra mi y de continuo se permiten, no habría pasado nada y que de los *desahogos* y *desplantes* que dicho periódico me atribuye, han de avisar á cuatro *chulosmajos* que se callen, que la que suscribe no les dice nada. Si fuese hombre y me fuese á casa Sinia á tomar café, no me pasaría nada.

Sr. Director: Doile para todo ello las gracias.

Maria Colominas.

Granollers 29 Julio de 1897.

Crónica Local

¿A qué causas obedece que las mesas del Centro Católico, estén llenas de periódicos, folletos, revistas, etcétera, etc., carlistas y no se vea nada que represente ideas mucho más católicas y sin respirar odios, ni excitar á futuras revoluciones reñidas con la humanidad que nos predica nuestra sacrosanta religión?

Que no hay otro periodismo que el que respira carlismo.

¿Por qué no se cumple el Reglamento, Sr. Presidente?

Tenemos entendido que es curioso lo que relativamente á correos sucede en los pueblos de Montornés y Vallromanas.

¿Es cierto que su cartero no sabe leer?

¿Es cierto que los destinatarios de ciertas cartas—si pertenecen á determinada agrupación política—no reciben las suyas?

¿Sabría decirnos el XICH MAYMÓ, si en alguna ocasión fueron encontradas, sin abrir, varias cartas dentro de un horno de cocer pan?

¿Sabe algo de todo esto y de lo que ACTUALMENTE pasa el Alcalde y el simpático y *sabio* secretario del Ayuntamiento señor Farré?

Creemos que todo ello necesita una información y que, si existe abuso como creemos, se corrija por quien corresponda, á cual fin llamamos poderosamente la atención de los superiores en correos y demás autoridades.

MOVIMIENTO DE TRENES ENTRE GRANOLLERS, BARCELONA Y GERONA

LINEA DE FRANCIA

DE GRANOLLERS Á BARCELONA

Horas de salida

1. ^{er}	tren	(mixto)	7'24	mañana.
2. ^{do}	»	correo..	9'23	»
3. ^{er}	»	mixto..	2'19	tarde.
4. ^{to}	»	correo..	5'46	»
5. ^{to}	»	expreso.	6'50	»

DE BARCELONA Á GRANOLLERS

Horas de llegada á esta villa

1. ^{er}	tren	correo..	6'04	mañana.
2. ^{do}	»	mixto..	10'11	»
3. ^{er}	»	»	1'54	tarde.
4. ^{to}	»	correo..	5'06	»
5. ^{to}	»	mixto..	7'26	noche.

DE GRANOLLERS Á GERONA

Horas de salida

1. ^{er}	tren	correo..	6'09	mañana.
2. ^{do}	»	mixto..	2'09	tarde.
3. ^{er}	»	correo..	5'13	»

DE GERONA Á GRANOLLERS

Horas de llegada á esta villa

1. ^{er}	tren	correo..	9'13	mañana.
2. ^{do}	»	»	5'40	tarde.
3. ^{er}	»	expreso.	6'46	»

LINEA NORTE

DE GRANOLLERS Á BARCELONA

Horas de salida coche D. Central

1. ^{er}	tren	mixto..	5'23	mañana.
2. ^{do}	»	correo..	8'10	»
3. ^{er}	»	mixto..	12'45	tarde.
4. ^{to}	»	correo..	5'05	»

DE BARCELONA Á GRANOLLERS

Horas de llegada coche D. C. á esta villa

1. ^{er}	tren	correo..	8'	mañana.
2. ^{do}	»	mixto..	12'35	tarde.
3. ^{er}	»	correo..	3'35	»
4. ^{to}	»	mixto..	7'15	»

Los relojes de ambas estaciones están arreglados conforme al meridiano de Madrid. Este atrasa respecto del de esta villa 23 minutos 23 segundos.

SERVICIO CARRUAJES DE GRANOLLERS A LA GARRIGA HORAS DE SALIDA DE ESTA VILLA

6:50 mañana. — — 2:50 tarde. — — 8' noche.

CONFORME RELOJ POBLACIÓN

T.º. Andresense.